
CIENCIA Y FE (Segmento # 34)     Volta y Ampere 
 
BIENVENIDOS ESTIMADOS AMIGOS A ESTE PROGRAMA DE CIENCIA Y FE EN QUE 
SEGUIREMOS EXPLORANDO LAS CREENCIAS RELIGIOSAS DE CUATRO DE LOS 
GRANDES GENIOS DE LA FISICA EN EL CAMPO DE LA ELECTRICIDAD Y EL 
MAGNETISMO. LA SEMANA PASADA EMPEZAMOS HABLANDO DE ALEJANDRO 
VOLTA, EL CIENTIFICO ITALIANO QUE EN EL AÑO DE 1800 DESCUBRIERA  LA 
PILA ELECTRICA Y QUE SEGÚN VIMOS ERA UN FERVIENTE CRISTIANO Y FIEL 
PRACTICANTE DE SU FE CATOLICA. 
 HOY NOS TOCARIA HABLAR DE ANDRES MARIA AMPERE, QUE TAMBIEN 
FUE UN GRAN CATOLICO, PERO QUISIERAMOS QUE EL PROFESOR MULLER NOS 
EXPLIQUE CON MAS DETALLE COMO FUE QUE VOLTA DESCUBRIO LA PILA 
ELECTRICA.      PROFESOR, ¿Cómo ESTA? 
 
Muy bien , Jorge, aquí listo para el examen de Física que me tienes preparado. 
 
BUENO, PROFESOR, ES QUE ESA MARAVILLA  QUE LLAMAMOS BATERIA O PILA 
ELECTRICA ES TAN IMPORTANTE EN NUESTRO MUNDO TECNIFICADO QUE 
QUISIERAMOS SABER COMO FUE SU DESCUBRIMIENTO Y COMO ES QUE UN 
HOMBRE DE FE LLEGO A SER EL PRIMERO EN DESCUBRIRLO. 
 
Ciertamente es muy interesante, Jorge, porque Volta, Alessandro Volta en italiano, llegó a la pila 
analizando los experimentos de otro gran científico que también era creyente como él, es decir, 
los experimentos que Luis Galvani estaba haciendo con patas de rana, ya disecadas. Resulta que 
Galvani, profesor de anatomía comparada, alrededor de 1760, notaba que al tocar dichas patas, o 
ancas, al colgarlas de un alambre y tropezar con otro metal, que las patas daban un brinco por sí 
solas. O sea, que los músculos se contraían, aun estando separadas del animal, ya muerto. 
Galvani pensó que se trataba de lo que él llamó “electricidad animal”. De ahí viene la palabra 
“galvanismo”, que se usa en electroterapia y en diversas aplicaciones de la biología.  Pero Volta 
discrepó de la interpretación de Galvani, cosa que pasa muy frecuentemente en la ciencia, es 
decir, el puro debate científico. Debate amistoso, desde luego; nada de rencillas personales. 
 
Y ¿POR QUE?  ¿CUAL FUE LA INTERPRETACIÓN DE VOLTA? 
 
Volta se dio cuenta que lo crucial era que la pata estuviera entre dos metales diferentes. Para 
probar su idea tomó una placa de zinc, otra de cobre  y entre ambas puso un paño humedecido 
con ácido.   
 
O SEA, ERA COMO UNA ESPECIE DE “SANDWICH”. EL PAÑO ACIDO ENTRE DOS 
METALES DISTINTOS. 
 
Sí, tremendo sándwich. Y al tocar por fuera la placa de cobre con la de zinc, uniéndolos con un 
alambre, ¡magia!  La corriente eléctrica circulaba a través del alambre. En el caso de la rana eran 
las patas las que proveían el medio ácido entre los dos metales, y al circular la corriente se 
contraían los músculos, involuntariamente. 
 
¡QUE SENCILLO, PROFESOR!. ¿Cómo ES QUE A NADIE ANTES SE LE HABIA 
OCURRIDO LA IDEA? 
 



Yo creo que es la Providencia de Dios. Ya lo ves. Gracias a los experimentos anatómicos de 
Galvani y a la explicación de su colega, Volta, tenemos la batería o pila. Volta le llamó “pila” 
porque si arriba de una batería conectamos otra, y arriba de ésta, otra y otra, el efecto se 
multiplicaba, formando una “pila” de baterías. 
 
O SEA, ES LO QUE HACEMOS HOY EN DIA CUANDO PONEMOS 2 O MAS BATERIAS 
EN SERIE, UNA TRAS OTRA, CONECTANDO EL POLO POSITIVO DE UNA CON EL 
NEGATIVO DE LA OTRA. 
 
Exactamente.  el voltaje de ambas se suma. Las pilas de linterna, por ejemplo, cada una da un 
voltio y medio; así que dos, darán tres voltios; cuatro dan 6 voltios y así sucesivamente.  
Justamente le llamamos “voltios” a la unidad de voltaje o “tensión eléctrica”, en honor a 
Alejandro Volta. 
 
Y ¿Cuál ES LA DIFERENCIA ENTRE VOLTAJE Y AMPERAJE? SABEMOS QUE 
“AMPERAJE” VIENE DE AMPERE, PERO ¿NO MIDEN EL VOLTAJE Y EL AMPERAJE 
LA MISMA COSA? 
 
No. La diferencia es sutil. A los alumnos de Física se les suele poner la comparación de la 
corriente eléctrica con la corriente de agua fluyendo por una tubería. El “voltaje” es como la 
presión del agua, mientras que el amperaje es como la corriente de agua, es decir, la cantidad de 
agua que fluye por la tubería en cada segundo.  Cuando uno cierra la llave del agua, la corriente 
cesa, pero la presión está todavía ahí, esperando, como quien dice, a que alguien abra la llave 
para salir de nuevo. Del mismo modo, cuando conectamos un aparato eléctrico a un toma-
corriente eléctrico, por ejemplo, de 110 voltios, fluirá una corriente por el aparato de X número 
de “amperios”, por ejemplo, 3 amperios, o cuatro o 10. El voltaje ya está en el tomacorriente, aun 
antes de hacer la conexión, igual que la presión de agua antes de abrir la llave. Pero no habrá 
flujo de corriente, es decir, de amperios hasta que haya una conexión a un circuito eléctrico 
externo. 
 
PERO LA CANTIDAD DE AMPERIOS NO PUEDE SER MUY GRANDE, PUES SE 
CALENTARÍAN MUCHO LOS ALAMBRES DEL CIRCUITO ELECTRICO Y PUDIERA 
LLEGAR A PROVOCARSE UN INCENDIO, ¿CIERTO? 
 
Exactamente. Por eso es que se usan los “fusibles”, para que se funda primero el “fusible” y cese 
el flujo de corriente. 
 
O SEA, ES PREFERIBLE FUNDIR EL FUSIBLE A QUE SE QUEME LA CASA ENTERA. 
 
Por supuesto, y así y todo, Jorge, ocurren demasiados incendios como oímos a menudo en las 
noticias,  provocados por mal uso de la corriente eléctrica, malas instalaciones, cortocircuitos, 
etc. 
 
PROFESOR, Y ¿CUANDO FUE QUE AMPERE, ES DECIR, ANDRES MARIA AMPERE, 
ENTRO EN ESCENA? ¿Qué EVENTO O SERIE DE EVENTOS CONECTARON LA PILA 
DE VOLTA CON LOS DESCUBRIMIENTOS DE AMPERE, Y CUALES FUERON ESTOS 
DESCUBRIMIENTOS? 
 



Algo fabuloso, Jorge. Alrededor de 1820 un desconocido profesor de física en Dinamarca, 
llamado Hans Christian Oersted, difícil de pronunciar, pues se escribe O-Ersted, daba una clase 
de Física y accidentalmente tenía una brújula, o sea una aguja magnética, cerca de un alambre. Y 
cuando conectó el alambre a una pila de Volta que, como vemos, ya existía desde 1800, al fluir 
la corriente por el alambre resulta que la aguja, la brújula, inesperadamente se puso 
perpendicular al alambre, aun estando lejos del mismo. Así Oersted descubrió lo que llamamos, 
electro-magnetismo. O sea, la producción de magnetismo, de fuerzas magnéticas a partir de una 
corriente eléctrica. Hoy día decimos que el “campo magnético” rodea a la corriente eléctrica, 
como una serie de círculos concéntricos a lo largo de todo el alambre. Este electromagnetismo, 
Jorge, es la base de toda nuestra industria y tecnología eléctricas en la actualidad. 
 
¿Y QUE HIZO AMPERE CUANDO CONOCIO ESTOS RESULTADOS? 
 
Cuando Ampere se enteró del fenómeno “electromagnético”, publicado por Oersted en el verano 
de 1820, en seguida trató de explicar lo que estaba pasando. Para Ampere el hecho de que una 
corriente eléctrica fuera capaz de influir una brújula magnética significaba que la brújula era, o 
sea, contenía, estaba “hecha” de pequeñísimas corrientes eléctricas. O sea, en el fondo, para 
Ampere, la electricidad del alambre atraía o repelía las corrientes eléctricas dentro de la agujita 
magnetizada. Ampere les llamó “corrientes elementales” como si fueran átomos de corriente 
eléctrica 
 
PERO ESO ES CASI INCREIBLE, PROFESOR. ¿Cómo PUDO AMPERE INFERIR DENTRO 
DE LA BRUJULA ALGO QUE NO SE VE? 
 
Jorge, para mí aquí hay una capacidad, un talento, típico de los hombres de Fe como Ampere. 
Ver donde no se ve nada. Conocer las cosas “más allá” de las apariencias. Y resulta, que casi un 
siglo después, se comenzó a descubrir el electrón, y el hecho de que  los electrones circulan 
alrededor de los átomos. O sea, las “corrientes atómicas” de Ampere, cuyo genio anticipó la 
existencia de las mismas. Como dije, es “ver donde no se ve”. Ver con la mente lo que no se ve 
con los ojos. 
 
POR ESO USTED MENCIONO LA FE DE AMPERE, PERO EN SU VIDA, ¿MANIFESTO 
AMPERE ESA FE RELIGIOSA TAL COMO LO HICIERA VOLTA? 
 
Jorge, cuando Ampere iba a morir, alguien le alcanzó el libro de la “Imitación de Cristo”, un 
clásico de la espiritualidad católica. Ampere en seguida dijo: “Ese bello libro me lo se de 
memoria”. Ampere fue un hombre muy sufrido, incluso le guillotinaron al padre durante la 
revolución francesa. Solo por su gran fe pudo este genio de la ciencia continuar la vida y la gran 
obra que hizo. 
 
CREO, PROFESOR, QUE SE NOS ACABA EL TIEMPO, PERO OBVIAMENTE 
NECESITAMOS CONOCER MAS SOBRE LA FE Y LA OBRA CIENTIFICA DE AMPERE, 
¿Qué LE PARECE?. 
 
Jorge, lo tenemos que hacer la semana que viene. 
 
Y ASI LLEGAMOS AL FINAL DE NUESTRO PROGRAMA DE “CIENCIA Y FE”. 
TENGAN USTEDES MUY FELIZ DIA Y HASTA LA SEMANA QUE VIENE. 
 


